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С ПЕРВОМАЕМ И ДНËМ ПОБЕДЫ!

Александр Валерьевич Мякиньков,
 директор ИРИТ, д.т.н

Дорогие друзья!
В нашем сознании крепко укоренилось понятие «майские 

праздники». Для большинства из нас это хороший повод 
отдохнуть, выехать на природу, на дачу, встретиться                   
с друзьями. А что на самом деле стоит за этими простыми 
словами? 

День весны и труда, как он называется теперь, имеет 
довольно сложную международную историю борьбы 
трудящихся за свои социальные права. Не останавлива-
ясь долго на предыстории, упомяну только, что в память                                    
о казненных анархистах Парижский конгресс II Интернацио- 
нала (июль 1889), по предложению американских рабочих, 
запланировавших свою забастовку на 1 мая 1890 года, 
объявил эту дату Днём солидарности рабочих всего мира 
и предложил отметить его демонстрациями с требованием 
8-часового рабочего дня и другими социальными 
требованиями. В Российской империи Первое мая                                                                                                                
как день международной солидарности трудящихся 
впервые отметили в 1890 году в Варшаве проведением 
стачки 10 тыс. рабочих. С 1897 года маевки стали носить 
политический характер и сопровождались массовыми             
демонстрациями. На первомайские стачки и демонстрации 
1912-1914 годов выходило более 400 тыс. рабочих.                    
В 1917 году, после Февральской революции, Первомай 
впервые отпраздновали открыто. Поздравляя друг друга 
в этот день, нужно помнить о том, что и в нашей стране, 
и во всем мире благополучие и право на достойный труд 
и хорошие условия для тех, кто создает материальную 
основу экономического благоденствия, – это результат, 

достигнутый в течение длительной истории конфликтов и противоречий между разными слоями общества 
(классами), которые в итоге привели к тому относительному равновесию и мирному сосуществованию, 
которое мы имеем сегодня. Но равновесие это хрупкое, сегодня мы снова наблюдаем процесс расслоения 
общества, рост социального неравенства. Многие важнейшие профессии и вклад людей, владеющих ими, 
сильно недооценены. Наверное, даже излишне в очередной раз говорить о низких зарплатах учителей, 
врачей, работников предприятий производящей промышленности. А это те люди, от которых зависит наше              
с вами будущее. Поздравляя друг друга с Первомаем, помните о важности тех ценностей, за которые боролись 
наши предки, построившие великую и могучую страну. Помните, что в итоге всегда наступает понимание 
того, что настоящие ценности, истинные достижения оцениваются не по тому, сколько вы заработали денег, 
а по тому, что вы создали для блага людей, каков результат вашего труда, о котором можно будет вспомнить 
с потомками. Желаю вам крепкого здоровья, отличной учебы, успехов в научной и инженерной работе, 
блестящих достижений в организации инновационного производства!

Второй праздник из череды «дачных» выходных – День Победы 9 мая. Этот праздник, как в известном 
произведении, со слезами на глазах отмечаем мы в этом году. Все те ценности мира, свободы от фашистской 
чумы сегодня забыты «просвещенной» Европой под руководством ее заокеанских покровителей. Братский 
народ, с которым вместе добывалась Великая Победа в 1945 году, одурманен прихвостнями неонацистов. 
Говоря «вместе» в прошедшем времени, мы имеем в виду то, что тогда вообще трудно было разделить                 
наш народ на русских, белорусов, украинцев. Исторически это просто единый народ, конечно, отличающийся 
некоторой самобытностью и национальными традициями, которые чрезвычайно близки и понятны                             
нам всем. Так воспитывались мои родители, так воспитывалось мое поколение. Тем удивительнее сегодня 
видеть и слышать страшные новости о зверствах украинских националистов, подкармливаемых западными 
провокаторами. 

Поздравляя сегодня вас с Днем Победы, приходится снова желать нам всем победы над нацизмом, восста-
новления исторической справедливости и памяти, восстановления братских отношений с народом, ставшим 
разменной монетой в грязных политических играх против России. Желаю вам, дорогие друзья, мужества, 
веры в наш народ, в силу и справедливость Российской Армии. С победой и за победу!
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Дмитрий Бычков, 
19-ССК

Как говорил один человек: «Дело не в количестве 
статей, не в красоте дизайна, дело в личностях, что 
стоят за ними». Сегодня мы поговорили с человеком, 
стоявшим у истоков создания «Радио+», доцентом 
кафедры «Электроника и сети ЭВМ» Пособиловым 
Николаем Егоровичем.

— Николай Егорович, расскажите подробнее, 
как появилась газета?

Когда меня назначили заместителем директора 
по воспитательной работе в 1999 году, встал первый 
вопрос о том, как нужно доносить информацию                
до сотрудников и студентов о жизни факультета (тогда 
он носил название «Факультет информационных 
систем и технологий»). Естественно, у меня возникла 
мысль о том, что таким органом может быть факуль-
тетская газета. Она не выпускалась регулярно, сначала 
был выпущен один экземпляр, посвященный юбилею 
факультета.

Посоветовавшись с деканом Барановым Василием 
Григорьевичем, мы договорились, что у нас должна 
быть регулярная газета. Вначале она выпускалась раз    
в два-три месяца, затем ежемесячно. Главным вопросом 
было содержание газеты: статьи должны быть инте-
ресными, отражать интересы факультета, в том числе 
исторический. У нас много работало и работает про-
фессоров, докторов наук, которые являются гордостью 
нашего университета. И рассказать о них было одной                                                                                                                  
из задач, стоявших перед нами. Тематика была 
достаточно широкой: освещались спортивные события, 
успехи наших студентов в общественной жизни; были 
направления в науке государственного уровня, которые 
мы освещали; освещалась и культурная область, 
например, выступления различных звезд-исполни-    
телей в нашем городе; были и объявления, например, 
мы объявляли конкурс на лучшую эмблему факультета. 
Долго по этому конкурсу мы собирали предложе-
ния, и он принёс свои плоды. Родилась эмблема, 
которая в настоящее время является эмблемой 
института. Предложил её Бажанов Юрий Сергеевич, 
заведующий кафедрой ИСУ, д.т.н., профессор. Она 
полностью отражала направление информатизации, 
чем и занимаются все кафедры без исключения.

КАК ЗАКАЛЯЛАСЬ СТАЛЬ

Газета была не только информационным органом, 
она имела ещё и огромное воспитательное значение 
для членов её редакции. Главный редактор, который 
брал на себя почти все заботы, выпускающий редактор, 
который отвечал за выпуск конкретного номера,                                                                                                            
и авторы статей постоянно учились. Учились писать, 
руководить, грамотно излагать свои мысли и общаться 
со студентами и преподавателями. Редакторы полу- 
чали управленческие навыки: нужно было найти 
авторов, дать поручения, проверить статьи, следить 
за своевременным предоставлением материалов. 
Подобные качества просто так не рождаются. 

— С кем из главных редакторов вам было 
приятнее всего работать?

На этом посту было множество студентов,                              
но больше всех мне запомнилась Ирина Суворова. 
Она была энциклопедической личностью, невероятно 
талантливой. Выигрывала буквально все конкурсы, 
в которых принимала участие. И по литературе,                                                                                                   
и по изобразительному искусству. Ира училась                        
на кафедре «Графические информационные системы» 
и прекрасно выполняла дизайн газеты, поэтому                             
в её оформлении они получались лучшими в НГТУ. 

— В каких конкурсах газета принимала 
участие?

В рамках конкурсов внутри НГТУ газете                                                                                               
не было равных. Наша газета дважды выигрывала 
всероссийский конкурс «Лучшая студенческая газета», 
который проводился в лингвистическом университете 
Нижнего Новгорода. Тогда главным редактором была 
Ирина Суворова. Она отличалась от многих других 
тем, что могла не только создавать, но и успешно 
рекламировать газету. Ира буквально светилась,       
когда презентовала «Радио+» на конкурсе, и ее вооду- 
шевление передавалось жюри. Я думаю, что во многом 
благодаря этому мы и были тогда первыми.

— Следите ли вы за жизнью журнала сейчас? 
Как вы относитесь к тому, что сейчас происходит 
на его страницах?

Традиции, которые создавались годами, сегодня 
успешно продолжаются. Журнал содержательный, 
красиво оформляется и успешно функционирует, 
охватывая в ИРИТ интересные мероприятия, события  
и человеческие судьбы. Я желаю коллективу журнала 
«Радио+» успешного функционирования в дальнейшем.

Вот так от первого лица выглядит история создания 
единственного регулярного студенческого печатного 
издания политеха. Далее в нашем выпуске вы сможете 
ознакомиться со статьей о главных редакторах, 
работавших над созданием нашего журнала в разные 
моменты времени.
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ЧЕМ ВЫШЕ ДОЛЖНОСТЬ, ТЕМ БОЛЬШЕ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 

Наш журнал «Радио+» существует уже много 
лет. Каждый месяц мы делимся достижениями вуза, 
информируем о новостях в институте, рассказываем 
про выдающихся студентов, расширяем ваш кругозор 
статьями на интересные темы.  В нашем составе 
есть корреспонденты, верстальщики, корректоры.                                                                                                
Но существует одна должность в коллективе,                                 
на которую возложена немалая ответственность – это 
главный редактор. 

Какого это – быть главредом? Какие задачи 
поставлены перед этими людьми и в чем главная 
особенность этой должности? Об этом и многом 
другом вам расскажут люди, в разное время возглав- 
лявшие коллектив «Радио+»: Дмитрий Дмитриев, 
Екатерина Глумова, Елена Парфёнова                                                                                                                       
и Анастасия Фомичёва. 

— Как стать главным редактором?
Елена: Для этого необходимо обладать 

выдающимися качествами. Мне хотелось попробовать 
себя в этой роли, так как это накладывает на тебя 
бóльшую ответственность. Как главный редактор ты 
отвечаешь не только за себя. Твоя задача – сделать 
так, чтобы весь коллектив работал как единый 
механизм. Именно по этой причине я выставила свою 
кандидатуру после того, как предыдущий главный 
редактор ушла на покой. 

— Какие особенности есть у этой должности?
Дмитрий: Самое главное, чтобы в команде царила 

хорошая атмосфера и чтобы все друг друга понимали. 
Всегда здорово, когда мы встречаемся, разбираем 
рабочие задачи и не забываем человеческую сторону 
общения. 

Екатерина: Главная особенность – ты всегда   
должен держать руку на пульсе, быть на передовой 
событий института. В дополнение к этому, задача 
главреда – работа учителем. Ты должен уметь 
находить общий язык с людьми, учитывать 
«человеческий фактор» и на основе этих переменных 
выстраивать работу корреспондентов, корректоров, 
верстальщиков, дизайнера, и вместе с этим 
обучать новых ребят, которые приходят в газету, 
поддерживать их.

— Какие основные задачи стоят перед 
главредом?

Анастасия: Главред – это человек, который 
связывает все этапы создания выпуска воедино, 
выстраивает их в одну цепочку. В его обязанности 
входит не только проверка статей, но и органи- 
зация собраний, выбор актуальных тем статей                                                          
и их распределение, поиск необходимых контактов        
для корреспондентов, помощь в сборе материала 
для статьи (если, например, нужно взять интервью, 
а респондент не выходит на связь), сбор статей              
с журналистов, отправка их корректору, редактура 
после проверки, предоставление материалов 
верстальщикам и неоднократная проверка уже 
готовых страниц журнала, а также печать выпусков 
и их продвижение. А ещё у нас есть замечательная 
группа, за которую в бóльшей степени отвечает 
заместитель, но в обязанности главреда входит 
согласование контент-плана и контроль за его 
соблюдением. Кроме того, он тоже пишет посты                    
и статьи.

— Какие самые запоминающиеся моменты 
были?

Екатерина: Самый запоминающийся момент – 
это номер для абитуриентов, когда мы не заметили  
забавную опечатку. Нумерация страниц была 
выполнена не цифрами, а латинскими буквами,                                                                                                        
что было обнаружено, когда все 200 экземпляров 
журнала уже были напечатаны. Пришлось срочно 
разработать «легенду» для поступающих, гласившую 
о том, что подобная нумерация – шифр, который они 
должны разгадать.

Дмитрий: Это был 100 выпуск, который мы 
презентовали в аудитории 1313. Проходило собрание 
представителей газеты разных поколений. Там были 
те, кто работал, и те, кто уже завершил свой путь          
в газете и окончил институт. 

Конечно, присутствовал человек, который очень 
трепетно относился к газете – ныне, к сожалению, 
покойный В.Г. Баранов. Самым запоминающимся 
стал тот момент, когда он держал в руках 100 выпуск                    
и давал нам наставления. 
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Екатерина Вахутина, 19-СБК, 
Кирилл Евстигнеев, С19-РЭС

— Чем отличался 100 выпуск и самый первый?
Дмитрий: Я держал в руках 2 этих выпуска.     

Первый выпуск был черно-белый. С каждым годом 
газета менялась, становилась не только цветной                
и яркой, но и более читабельной для студентов.               
Очень много интересной информации разного 
характера, на своего читателя.

— Какими качествами должны обладать 
люди, которые хотят стать главредом?

Екатерина: Умение найти подход к каждому.                 
Это основное качество. Нужно понимать, что все 
мы люди со своими задачами. Да и не это главное. 
Гораздо важнее гореть «издательским» делом.

Дмитрий: Стрессоустойчивость, упорство, умение 
контролировать своих сотрудников и критически 
мыслить. Если внезапно появляется инфоповод,          
то ты должен решить, какая статья не выйдет в этом 
выпуске, а выйдет в следующем. Плюсом будет,              
если главред может заменить на любом этапе работы 
кого-то из сотрудников на случай появления непред-
виденных обстоятельств. 

— Какие у Вас были самые главные 
достижения за время на должности главреда?

Елена: Как свое личное достижение, я могу 
выделить выпуск юбилейного, сто пятидесятого 
номера журнала, который по стечению обстоятельств 
оказался последним номером, вышедшим под моим 
руководством. Этот номер был связан с архивной 
работой, с количественными показателями, которые 
нужно было грамотно отобразить. Необходимо было 
собрать огромный объем данных, причем рабочей 
группой были не только нынешние студенты ИРИТ,              
но и выпускники, преподаватели, абитуриенты.

Ещё весной 2021 года мы собрали 
полный архив выпусков газеты. Более 150 
номеров, с материалами которых теперь 
можно ознакомиться на сайте НГТУ.

Анастасия: Достижением для меня является то, 
что я решилась на управление большим коллективом. 
Что касается совместных достижений «Радио+»,       
то газета стала журналом, а собрания спустя 2 года 
стали снова проходить в очном формате.

— На что нужно обращать внимание                 
при создании выпуска?

Елена: На все. Невозможно выделить какой-то 
один процесс и делать упор только на нем. Именно 
грамотный и кропотливый подход к каждой мелочи 
помогает сделать так, чтобы качество выпусков 
возрастало с каждым разом. 

— Какие советы Вы можете дать следующим 
редакторам?

Анастасия: Первый пункт – «подружить» кол- 
лектив, устраивать больше мероприятий, проводить 
время вместе с ребятами вне собраний.

Второе – никогда не переходить на личности                       
с членами редакции, даже в случае разногласий.

Третье – общаться с прошлыми главными 
редакторами, потому что только эти люди поймут            
по-настоящему. 

Проще говоря, быть товарищем и начальником        
в одном лице.

— Какие пожелания Вы можете дать               
журналу и коллективу? 

Дмитрий: Я пожелаю журналу не терять своей 
студенческой жилки. Не превращаться в сухое СМИ. 
Быть динамически меняющимся, при этом только            
в лучшую сторону. Сохранять то, что было наработано 
годами и является плюсами журнала.

Редакции пожелаю быть сплоченной духом, 
наполненной идеями и поддерживать друг 
друга. Находить новые способы подать материал                               
так, как этого не делал еще никто. 

Екатерина: Расти и развиваться, нет предела 
совершенству. Причём это относится и к журналу,              
и к каждому члену коллектива «Радио+».

За несколько лет своей жизни журнал «Радио+» 
повидал много невероятных, уникальных главных 
редакторов. Все они с большой теплотой и ответст- 
венностью подходили к своей работе. Главным 
редактором быть непросто, но эта должность в итоге 
подарит вам опыт и хорошие воспоминания.
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ГЕРОЯМ ВЕЧНАЯ СЛАВА

Великая Отечественная война – война, изменившая жизни миллионов людей. Военнослужащие Красной 
Армии, особо отличившиеся в период войны, получили ордена и медали, а также признательность народа.   
В честь некоторых из них были названы и улицы нашего города.

Евгений Александрович Никонов
Звание Героя Советского Союза ему было присвоено посмертно. 

Родился он в 1920 году в крестьянской семье в селе Васильевка Самарской 
области. В полтора года остался без родителей, вместе с сестрой и братом 
тётя взяла их к себе и увезла в Нижний Новгород. После школы Евгений 
закончил ФЗУ и работал токарем на Горьковском автозаводе. В 1939 году 
ушёл в армию, служил торпедным электриком на миноносце «Минск». 

Когда началась война, краснофлотец Евгений Никонов сражался           
с фашистскими захватчиками. В августе 1941 года во время ожесто-
чённых боёв за столицу Эстонии, город Таллин, он добровольно ходил                    
в сухопутную разведку. 19 августа во время боя на подступах к городу 
был ранен, но снова повёл группу в разведку, чтобы добыть необходимые                                                                                                         
сведения о силах и намерениях противника в районе хутора Хорку. 
Выполнил задание, возвращался в отряд, а по дороге наткнулся на батальон 
эстонских диверсантов, одетых в форму бойцов Красной Армии. Те, чтобы 
выведать сведения о численности и расположении советских войск, долго 
и жестоко пытали русского моряка, но Евгений не сказал ни слова. Тогда 
его привязали к дереву, облили бензином и заживо сожгли. Отбившие 

хутор моряки нашли исколотое и обгоревшее тело, но узнать его было невозможно. Вскоре на кораблях 
Балтийского флота появилась листовка с изображением казни неизвестного матроса «Запомни и отомсти!». 
Только весной 1943 года стало известно имя героя. Тогда именем Евгения Никонова назвали корабль,                                      
на котором он служил. Затем появились улицы Никонова в Таллине, Горьком (Нижнем Новгороде), Тольятти, 
селе Васильевка. 

Интересна посмертная судьба Евгения Никонова. После присвоения ему в 1957 году звания Героя 
Советского Союза останки героя были с почестями перезахоронены в Таллине, а над могилой установлен 
памятник. После распада Советского Союза памятник был варварски уничтожен, могила осквернена.                                                       
В 1992 году прах героя, отдавшего жизнь за защиту Эстонии, покинул дважды предавшую его страну и обрёл 
покой на своей малой родине в селе Васильевка. 

Константин Константинович Рокоссовский 
Один из крупнейших полководцев Второй Мировой войны родился 

в семье железнодорожника. В Первую Мировую войну добровольцем 
ушел на фронт, служил в драгунском полку. За храбрость был 
награжден Георгиевскими медалями 3-й и 4-й степени и Георгиевским 
крестом 4-й степени. Стал младшим унтер-офицером. После 
революции вступил в Красную Армию. В годы Гражданской войны 
командовал эскадроном, дивизионом, полком. Был дважды ранен             
и дважды награжден орденом Красного Знамени. 

Летом 1944 года К.К. Рокоссовский, командуя 1-м Белорусским 
фронтом, блестяще проявил себя в операции «Багратион», в ходе 
которой противнику было нанесено сокрушительное поражение            
в Белоруссии. За эту операцию он получил звание Героя 
Советского Союза и стал Маршалом. С ноября 1944 до конца войны                                                                                                                                  
К.К. Рокоссовский командовал 2-м Белорусским фронтом, войска   
которого совместно с другими фронтами громили противника                                                      
в Восточно-Прусской, Восточно-Померанской и, наконец, Берлинской 
стратегических операциях. 2 мая 1945 года К.К. Рокоссовский был 
во второй раз удостоен звания Героя Советского Союза. Награжден 
высшим полководческим орденом «Победа». 24 июня 1945 года 
командовал историческим Парадом Победы в Москве, принимал 
который маршал Г.К. Жуков.
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 Елена Журавлева, М20-ИСТ-5,
 Арина Морозова, 20-ИСТ-4

Георгий Константинович Жуков
В годы Великой Отечественной войны Георгий Константинович 

Жуков, чьим именем названа еще одна улица нашего города, был 
членом Ставки, заместителем Верховного Главнокомандующего, 
командовал фронтами. 18 января 1943 ему первому во время 
войны было присвоено звание Маршала Советского Союза. 
Под командованием Жукова войска Ленинградского фронта 
совместно с Балтийским флотом остановили наступление 
группы армий «Север» на Ленинград в сентябре 1941 года.                                                                            
Под его же командованием войска Западного фронта разгро- 
мили войска группы армий «Центр» под Москвой и развеяли 
миф о непобедимости немецко-фашистской армии. Затем 
Жуков координировал действия фронтов под Сталинградом,                                                
в операции «Искра» при прорыве Ленинградской блокады,                                                                                                          
в битве на Курской дуге.

С именем маршала Жукова связаны также победы                                       
под Корсунь-Шевченковским, освобождение Правобережной 
Украины, операция «Багратион». На заключительном этапе                                                                                                                     
войны 1-й Белорусский фронт, руководимый маршалом       
Жуковым, взял Варшаву, рассекающим ударом разгромил   
группу армий «А» в Висло-Одерской операции и победно 
закончил войну грандиозной Берлинской операцией.

Сергей Алексеевич Лебедев
Академик С.А. Лебедев, чьё имя носит одна из Ниже- 

городских улиц, которая находится совсем недалеко                                                               
от улицы Маршала Жукова, на фронте не был, но его вклад 
в победу над фашистской Германией переоценить трудно. 
Уроженец Нижнего Новгорода, будучи учёным, профессором 
Всероссийского электротехнического института, в войну 
работал над созданием боевых средств, самонаводящихся                                               
на излучающую или отражающую излучение цель. Благодаря 
его системе стабилизации советские танки «научились» 
наводить и стрелять из орудий без остановки машины, успешно 
применялись его разработки и в военной авиации, позволяя 
прямым попаданием поражать не только большие военные 
корабли, но и маленькие баржи. Никто не считал, скольким 
танкам и их экипажам Сергей Алексеевич продлил жизнь          
за счёт того, что они перестали быть стоячей мишенью                          
для врага во время наведения и прицела орудий и стрельбы.                                                                           
За работу в области военной техники С.А. Лебедев был 
награждён Орденом Трудового Красного Знамени. 

Всемирную известность академику Лебедеву принесло 
создание ЭВМ. Запатентованная в 1950 году его МЭСМ 
(малая электронная счётно-решающая машина) стала первым 

компьютером на всём Европейском континенте. Более того, С.А. Лебедев, возглавлявший работу института 
электроники, воспитал целую плеяду учёных, которые плодотворно занимались компьютеростроением, 
позволившим сделать прорыв в разных отраслях экономики. К примеру, С.А. Лебедев являлся главным 
конструктором первого комплекса противоракетной обороны, из-за чего имя учёного было многие годы 
засекречено. 

Будучи студентами ИРИТ, мы просто не имеем права не знать, что улица Академика Лебедева названа 
в честь нашего выдающегося земляка, гения энергетики и кибернетики. Ведь улицы, названные в честь 
выдающихся личностей и героев Великой Отечественной войны, не дают нам забыть о великих подвигах,       
о жертвах, принесённых во имя великой Победы.
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ПОЛИТЕХ В ГОДЫ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ

Александр Варфоломеев, 
20-ИСТ-1

Добрый день, уважаемые читатели. Сегодня мы 
бы хотели вспомнить историю нашего университета      
во время Великой Отечественной войны 1941-1945. 
Давайте вместе отмотаем время вспять и постараемся 
воссоздать картину происходящих в тот момент 
событий. 

На дворе 21 июня, суббота. Закончилась сессия, 
а вместе с ней и учебный год. У кого-то впереди 
был заслуженный отпуск, у кого-то каникулы, тогда 
никто не подозревал, что буквально на следующий 
день они проснутся и узнают, что случилась великая 
трагедия – война. С началом боевых действий 
жизнь политеха кардинально изменилась. Студенты                                                         
и сотрудники университета объединились перед 
общим несчастьем. 23 июня 1941 года в Горьковском 
индустриальном институте (такое имя носил тогда 
НГТУ им. Р.Е. Алексеева) состоялся митинг, на котором 
выступил студент-дипломник автомеханического фа- 
культета Михаил Супоницкий со словами:«Я и мои 
товарищи заявили о желании добровольно 
идти на войну против фашистской Германии. 
Разрешите заверить вас, что мы будем бить 
врага умением, тактикой и оправдаем ваше 
доверие!». Тогда на фронт отправилось две трети 
от всех, кто учился и работал в политехе. Нелегко 
пришлось и тем, кто остался в городе «ковать 
Победу»: ежедневные общественные работы                                             
в непростых условиях, бомбежки города, а также 
работа над научными проектами.

Институт принял активное участие в сборе средств 
в фонд обороны страны и теплых вещей для фронта. 
Преподаватели и сотрудники отчисляли часть 
зарплаты, сдавали облигации внутренних займов, 
драгоценности. Всего на строительство танковой 
колонны «За передовую науку» было собрано 
порядка 142 тысяч рублей (в российских рублях                                
это более 20,5 млн).

С 1941 по 1943 годы сотрудниками ГИИ 
выполнено 75 научных работ, из них 41 
оборонного характера, а 34 – народно-       
хозяйственного.

А когда враг стал все настойчивее прорываться 
к Горькому, занятия в университете прекратились.         
И студентов, и преподавателей вуза мобилизовали 
на строительство оборонных сооружений. В условиях 
нехватки продуктов питания и теплой одежды, а мороз 
стоял за 30 градусов по Цельсию, наши политехники 
проделали колоссальную работу, за что им потом 
вручили переходящее Красное Знамя. 

Однако обучение в институте возобновилось лишь                         
в 1942 г. с четким расписанием и графиком работ                                                                                                      
в 3 смены. Из-за того, что значительная часть 
студентов ГИИ была вынуждена совмещать учебу            
с работой на промышленных предприятиях, упор был 
сделан на самостоятельную работу.

Бóльшая часть зданий была передана под нужды 
военного времени, а именно госпитали и квартиры                                                                         
для гарнизона. Ведь такой важный промышленный 
город нуждался в хорошей защите. Не стоит забывать, 
что по плану «Барбаросса» город Горький имел 
стратегическую ценность для фашистской Германии.                                                            
Ведь 33,2% танков и САУ, 33% артиллерийских 
систем (среднего калибра и выше), 26% истре-
бительной авиации, половина подводных лодок                                                                                
от общего выпуска в стране поставляла для фронта 
наша область. Кроме того, грузовики (34,5%), моторы, 
радиостанции (59,9%). Если бы немцы сумели 
прорваться к Горькому, то после захвата Арзамаса  
они вышли бы под стены нашего города с юга.                                                                                         
Но страна выстояла под жесточайшим натиском 
противника по всей линии фронта.

Всего за годы войны из стен ГИИ на фронт 
ушли 744 человека. Вернулись только 
254. Все они были награждены боевыми 
орденами или медалями

С учетом всего вышеперечисленного, мы готовы 
с уверенностью заявить, что время Великой 
Отечественной войны было невероятно тяжелым 
периодом в жизни политеха, но наши предшествен-
ники отважно преодолели все тяготы и невзгоды 
той войны. Мы бесконечно гордимся ими и ценим их 
вклад в Победу и науку. Троекратное «ура» героям 
той войны. Помните, друзья, они живы, пока жива 
память о них, так давайте же пронесем сквозь эпохи 
память о наших героях.
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МАГИСТР ЙОДА

Максим Соколов, 
18-ПМ

Для чего люди получают образование? Очевидно, 
чтобы углубленно разобраться в некоторой области, 
приобрести ценные навыки и знания и применить 
их в своей будущей деятельности, развивать науку, 
познавать устройство мироздания…

Прекрасно, но поскольку мы живем не в утопии, 
существует иная мотивация получения диплома         
для студентов – сама «корочка», нередко являю-
щаяся пропуском к подножию карьерной лестницы. 
Под дипломом подразумевается эдакая страховка, 
которая выручит в стычке с требовательным к обра-
зованию работодателем.

Нередко встречаются работодатели, которые ждут 
от претендента не ниже магистерского образова-
ния. Например, компания Intel в Нижнем Новгороде            
не строит сотрудничества с бакалаврами, завер- 
шившими на этом свое обучение. А если вы, 
будучи студентом бакалавриата, устроились в Intel,                                                                                           
но решили не идти в магистратуру или бросили ее, 
то, вероятнее всего, с вами предпочтут попрощаться. 
Об этом дружелюбно предупреждают на собеседова-
нии.

Мы обойдем стороной вопрос призыва и отсрочки 
с помощью магистратуры (заинтересованные давно 
навели все необходимые справки).

Большинству работодателей в сфере ИТ 
достаточно диплома бакалавра, а некоторые и его 
не требуют, но это скорее исключение. Существуют 
нормативы по степени высшего образования не ниже 
магистерского при приеме на высшие руководящие 
должности, но подобным квалификационным табелем 
обычно пользуются в государственных учреждениях. 
В частном секторе нормативы не так принципиальны: 
политика найма индивидуальна для каждой компании 
как в России, так и за рубежом.

Если вопрос поступления в магистратуру выходит 
за рамки будущего прохождения собеседований             
и желания подниматься по карьерной лестнице,                       
и ваши стремления действительно обуславлива-
ются повышением квалификации и основательным 
изучением конкретной области, то все зависит                                                                                       
от сферы деятельности и личных ожиданий                                
от обучения в вузе. 

НИИ и вуз обеспечат вам лучшее развитие,                    
если вашей целью является ведение научной деятель-
ности. Однако если ваше развитие не обуславливается 
формальным подтверждением со стороны государ-
ственных органов и научных сообществ, и вы открыли 
для себя более эффективные формы обучения,                                                                                                             
чем посещение пар и выполнение лабораторных 
работ, то, возможно, вам ни к чему очередная ступень 
образования.

Существует ошибочное мнение, что бакалавриат 
является «неполным» высшим. В действительности 
нигде в законе нет применяемых к бакалавриату  
формулировок о «неполноценном» высшем обра-
зовании. Иное мнение, встречающееся в обществе, 
даже если оно представляет позицию работодателя, 
остается просто мнением. Возможно, вы решите,     
что предприятие, руководствующееся предрассуд-
ками по поводу «корочек», не заслуживает вашего 
внимания.

Продолжать обучение в университете или нет 
– это личный выбор каждого. Если вы не уверены, 
необходимо ли вам «более высокое» образова-
ние,  то всегда есть шанс взять перерыв, который                                                                                             
не будет являться академическим отпуском и не ста- 
вит под сомнение ваш уже полученный диплом. 

Ответов на вопрос о необходимости магистратуры 
в этой статье, разумеется, не будет. Чтобы ответить 
на этот вопрос, придется самостоятельно определить 
направление вектора вашего развития, но если             
это затруднительно, то надежнее подстраховаться         
и продолжить обучение.
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СПОРТ ДЛЯ ВСЕХ

Виктория Степанова,
19-ИТД

Дорогие читатели, сегодня мы расскажем вам           
о том, как ежегодно проходит Спартакиада в НГТУ  
им. Р. Е. Алексеева. Студенты разных курсов и на-
правлений соревнуются друг с другом в различных 
видах спорта за звание самого спортивного института. 
Участие могут принимать не только те, кто давно            
занимается спортом и состоит в сборной НГТУ,                                                                                                          
но и те, кто изъявил желание, главное собрать 
команду. Спартакиада стартовала в начале учебного 
семестра и завершится примерно в конце мая, точные 
даты пока неизвестны, поэтому еще есть время 
поболеть за любимый институт.

Чтобы окунуться в спортивную атмосферу, 
редакция «Радио+» пообщалась со старшим пре-
подавателем кафедры «Физическое воспитание» 
Миюзовым Василием Сергеевичем. По его сло- 
вам, между ИРИТ и ИТС идет напряженная борьба. 
Сильный соперник не собирается уступать.

Соревнования начались с шашек, они прошли 
27 февраля, и ИРИТ занял второе место, уступив 
ребятам с ИНЭЛ. Зато в настольном теннисе 
ИРИТ занял первое место. Далее были соревнования                                          
по лыжным гонкам, на них наши ребята стали 
третьими. В волейболе мужчины завоевали второе 
место, а девушки – третье. «Отличились» наши 
футболисты, заняв шестое место. На данный 
момент, к сожалению, это худший результат,                                                                                                 
но не стоит унывать, борьба продолжается, а футбо-
листам следует поработать над ошибками. 6 апреля 
прошли соревнования по шахматам, где ИРИТ занял 
первое место. В этот же день прошли состязания                   
по дартсу, наша команда заняла четвёртое место.

10 апреля прошла игра по баскетболу, женская 
и мужская команды поборолись за победу. Наши 
девушки заняли заслуженное первое место. 
Мужчинам повезло чуть меньше, они принесли                                                                       
в копилку четыре очка. 18 апреля прошли соревнова-
ния по академической гребле, где команде ИРИТ 
досталось третье место. На данный момент остались 
неназначенными даты соревнований по стрельбе 
и эстафетному пробегу, а вот дата проведения 
ближайших состязаний уже известна: 12 мая будет 
легкая атлетика.

Напоминаем, что в первом семестре прошёл 
Кубок первокурсника по всем перечисленным выше 
видам спорта, кроме гребли и дартса. Там наши 
спортсмены в упорной борьбе заняли первое место. 
Надеемся, что в Спартакиаде иритовцы покажут 
отличные результаты. Какие же будут разыграны 
награды? Самые обычные: кубки, медали и грамоты. 
Но хотелось бы отметить, что более ценная награда 
– эмоции, полученные в результате упорной борьбы 
за призовые места.

Спартакиада – это отличный способ проявить 
себя, пройти непростой путь единой командой. 
Помните, дорогие участники, что каждый из вас 
уже победитель. А болельщикам не стоит забывать,          
что поддержка очень важна. Пусть победная энергия 
фанатов зарядит и вдохновит вас на покорение новых 
спортивных вершин.

А самые свежие новости о Спартакиаде и других 
соревнованиях вы можете найти в группе Спортклуба 
НГТУ им. Р. Е. Алексеева.
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ЗА КУЛИСАМИ

Карина Михалевская,
М20-ИСТ-5

В организации любого мероприятия нашего       
университета участвует большое количество людей, 
каждый из которых занимается отдельной его                
составляющей. Ни одно событие не может обойтись 
без специалистов, которые отвечают за настройку 
технического оборудования. Эти люди, называемые 
радистами, всегда скрываются в тени, но они делают                                                                                                        
все для того, чтобы мероприятие прошло на высо- 
чайшем уровне.

Дорогие читатели, сегодня мы приоткроем завесу 
тайны и расскажем вам, как вступить в ряды радистов, 
какие перспективы вас ждут и как научиться данному 
ремеслу. Ведь словно джедаи, находясь на стороне 
света, они ежедневно борются с техническими непо-
ладками.

Надеемся, что после ответов на данные вопросы 
вы задумаетесь о том, чтобы лично пополнить 
ряды радистов. Теперь вы знаете, что школа ждет 
каждого, главное – иметь желание заниматься этим     
и стремление преуспеть в выбранном ремесле.

Мы задали несколько вопросов Вячеславу 
Никишову, руководителю Школы радистов,                 
чтобы узнать подробнее о проводимом обучении. 

— В чем заключается Школа радистов? 
Задача школы состоит в том, чтобы познако-

мить ребят с ремеслом радистов. Если у человека 
нет опыта, то мы стараемся дать базовые знания                  
в области звука, света и видео. 

— Когда ближайший набор в Школу 
радистов? Как в нее попасть?

Как правило, набор проходит в начале каждого 
учебного года, ориентировочно в октябре. Анонс 
можно увидеть в группе Студенческого клуба НГТУ, 
главное следить за новостями. Конечно, попасть               
к нам можно и раньше, важно иметь желание быть            
в наших рядах. Достаточно написать любому радисту, 
а дальше мы уже зададим правильный вектор 
развития.

— Какими качествами должен обладать 
будущий радист?

Прежде всего, трудолюбие. Мы считаем, обучиться 
можно всему, что вам потребуется для достижения 
поставленной цели. Ведь как говорил Теодор               
Рузвельт: «Делай, что можешь, с тем, что имеешь, 
там, где ты есть».

— Какой процент людей проходит отбор                 
в Школу радистов?

Мы были бы рады принимать всех желающих               
в свои ряды, но, к сожалению, часть людей покидает 
нас ещё до окончания обучения. В какой-то момент 
ребята понимают, что это не то, чем они хотят 
заниматься. Мы всегда ждем людей, которые будут           
с нами на одной волне.

— Как проходит обучение в Школе радистов?
Как правило, обучение длится недолго, будущим 

радистам хватает около 4-6 занятий в нашей школе. 
На уроках мы даем знания по работе со звуком, 
светом, видео, а также рассказываем о работе 
техников. После чего – сразу в бой. Я всегда придер-
живался правила, что лучшее обучение – обучение 
на практике.

— Какие перспективы у будущего радиста? 
Есть ли какие-то преимущества во время 
учебы?

Перспективы, конечно, имеются. Многие техни-
ческие специалисты и работники event-индустрии 
нашего города – это радисты, либо члены Студен-
ческого клуба. Самые активные могут претендовать          
на бонусные поощрения в виде дополнительных 
выплат к стипендии.
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Дорогие читатели!
Журнал «Радио+» регулярно выпускается на протяжении 25 лет. Состав 

редакции меняется, но «Радио+» по-прежнему остаётся актуальным, 
популярным и таким же молодым, как студенты, трудящиеся над тем, чтобы 
каждый месяц новый номер попадал вам в руки.

Но есть в этом и ваша заслуга, ведь там, где нет спроса, не будет                          
и предложения.

В честь юбилея мы проводим розыгрыш 5 сертификатов в хенд-мейд 
лапшичную «СОВОК» среди наших подписчиков. Подробнее об условиях 
розыгрыша читайте в нашей группе по ссылке!

«Difficulties are not a punishment for the past, but a test for the sake of the future»
Edani Mannts

There are 33 words connected with internet in this grid. Can you find them all? 

Ответы: email, attachment, blog, broadband, browser, chatroom, cookies, disconnect, domain, encryption, firewall, 
hacker, hits, hyperlink, inbox, keyword, launch, multimedia, newsgroup, offline, padlock, password, portal, reload, 

secure, spam, spyware, surf, toolbar, update, virus, webmail, websit

Екатерина Смирнова,
21-ИВТ-1


